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虽然株冶连年巨亏， 但依然有很多人
认为它并不会退市，其中一个“强大”的理
由便是：它是五矿集团旗下的大型国企。

而株冶董秘刘伟清明确表示， 公司的
控亏或扭亏， 最主要还是靠自己，“这么大
规模的一个企业， 政府补贴肯定维持不了
多久， 而争取补贴本身就是企业的一种非
正常经营思路。” 他将此总结成八个字：少
找市长，多找市场。

这与中国远洋董秘郭华伟的思路如出
一辙，面对公司被市场冠之“A股亏损王”，
他曾公开表示，“从管理层面上， 大家的心
态是， 从没想要依靠国家政策过上高枕无
忧的生活。” 作为中国最大的航运企业，中
国远洋的“国企” 身份吸引了众多的投资
者，其中有一名退休多年的江苏股民，甚至
将自己的退休金全予交付， 结果中国远洋
股价从近70元跌到现在不足5元时， 他5年
亏了50万。公司去年净亏104.48亿元，而被
市场冠之以“A股亏损王”。

与其相似境遇的， 还有国资委旗下的
二重重装，2011年其亏损1.4亿，2012年预
亏28.5亿元，“或有戴帽之险”。

大型国企是众多投资者心目中“业绩
优良，红利优厚，在行业景气和不景气时都
有能力赚取利润”的蓝筹股，如今在株冶集
团连年巨亏，恐将成为“戴帽”一族；在中国
远洋、二重重装分别被戏称为“大盘蓝筹戴
ST帽第一股”、“大盘蓝筹戴帽第二股”时，
有业内人士指出： 在市场竞争机制越来越
成熟、股市制度越来越完善的今天，大型国
企或将走下“蓝筹”神坛。

大型国企走下“蓝筹”神坛

本报讯 2月26日晚间， 步步高发布
2012年度业绩快报， 每股收益为1.2683
元，同比增加0.3063元；净利润同比增长
31.84%。 在零售业整体表现低迷的情况
下，步步高业绩增长明显，超市、百货发展
稳健，自有物业成本降低，“多业态”模式
发展迅速。

报告期内，公司营业总收入同比增长
18.56%，主要原因系公司新开门店的增加
及门店较好的内生增长。2012年步步高新
开门店16家，实现湖南省14个市州定点全
覆盖。

超市、百货作为步步高业绩增长的双
轮驱动，实现了优势资源的整合，“城市生
活广场等新生业态将成为业绩增长的新
动力。”步步高董事长王填告诉记者。

公司净利润同比增长31.84%，主要原
因系随着公司规模的扩大，市场占有率的
提升，规模效益逐步显现，加之各成本中
心、利润中心管控能力的增强，管控效益
提升，使得公司的整体实力增强，公司综
合盈利能力提升。

步步高党委书记、 副总裁陈志强表
示，“2013年，步步高将保持‘多业态’模式
的迅速发展势头， 坚持开发自有物业，降
低经营成本。2013年步步高在重庆、 四川
等新进市场省份将深入发展以MALL为
主力的‘多业态’，迅速实现省外市场的扩
张盈利”。 ■记者 李庆钢

步步高业绩逆市增长

湘股动态
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株冶集团巨亏6亿，或被ST
大型国企走下“蓝筹”神坛？

国家拨款6.3亿
赴非洲建设？谣言

“6.3亿开发非洲”的这则消息
清楚地标明了出处与作者， 增加
了辨别真假的难度。

记者致电株冶集团董秘刘伟
清， 他表示公司并没有接到类似
的消息。“别说没有，就算有，从资
金额度和投资地点两个因素上来
说，都是不可能的。”

所谓无风不起浪， 但这则谣
言一定程度上可以看出有心人的
“良苦用心”。在此帖的评论里，有
网友说：没办法，谁让它一直都没
有好消息，甚至消息都没有呢？被
套牢的股友很希望有一个利好消
息能够刺激市场，以便减仓出逃。

2011年4月至今，株冶集团股
价累计下跌63%， 周二收6.32元，
跌1.07%。

连续两年巨亏
恐将被ST

株冶集团这两年的日子确实
不好过。

2012年上半年， 株冶集团以
亏损3.56亿元，位列A股“十大败
家子”第四位，而其每股收益亏损
0.68元，在“湘股败家子”中位列榜
首。 公司预计全年将亏损5.8-6.3
亿元，并提醒投资者“2012年度业
绩若亏损， 公司股票在年报披露
后将被实施退市风险警示”。资料
显示，年报发布时间为3月14日。

方正证券王剑认为， 一边是
市场需求不足， 另一边是生产成
本压力、环保压力越来越大，株冶
集团成本上升、销售不佳、出口下
滑，业绩自然难以向上。

其实， 身处周期性相对较强
的有色行业的株冶集团， 自2004
年上市以来， 只在2006年一度收

获净利4.26亿，这个资产总额超过
60亿的企业， 大部分的时候收益
都在7000万元左右。

是无能为力
还是未尽其力

公司对亏损的原因解说，大
致是三个层面： 一是国内外经济
增速放缓， 二是有色行业竞争日
趋激烈，三是铅锌市场低迷。并无
对公司本身的经营活动或是其他
作出相关说明。

查其2012年三季报， 也没有
与扭亏相关的内容。 在2012年半
年报中，公司称“在一系列不利因
素下， 公司全体员工紧紧围绕年
度方针目标，沉着应对，开拓创新，
全面落实各项措施， 保持了生产
经营稳定运行。”而半年报同时显
示，在净利亏损3.56亿时，半年完
成铅锌总产量年度目标的44%，营
收目标完成约38%，均未达半。

刘伟清在接受记者采访时也
表示，2012年公司围绕“控亏”，在
运营管理、 资金管理等方面作了
很多努力，但大市场不给力，所以
效果不甚明显。

对此， 有投资者很愤懑地指
出， 近两年公司业绩下滑巨亏，虽
与宏观经济有关， 但公司在改善
业绩、对投资者交待上，其有效行
为乏善可陈。“财报里只有空空如
也的说法， 找不到一点实际有效
的做法， 给人最大的感觉就是公
司一直只是在等， 等市场行业变
好。”

刘伟清说2012年公司至少接
受了40多家机构或个人前往公司
的调研访问， 在公司主要产品铅
锌的产量、价位、新产品开发等方
面都有探讨研究。 但在公共平台
可查的资料里， 关于株冶集团最
近的研究报告， 是2011年12月29
日东兴证券研究员林阳写的。

“由于株冶严重亏损，国家3月份即将拨款6.3
亿支持株冶到非洲进行开发”，近日这则消息在各
大股吧流传甚广，2月26日，记者致电株冶，公司方

面回应并无此事。
虽是谣言， 股友希望听到利好消息的强烈愿望却可见一

斑，有投资者抱怨说，近两年公司业绩下滑，虽与宏观经济有
关，但其在改善业绩、对投资者交待上，其有效行为乏善可陈。

去年巨亏5.89亿，今年预计亏损约6亿，株冶集团恐将成
为“戴帽”一族。在中国远洋或成为“大盘蓝筹戴ST帽第一股”、
二重重装成为“大盘蓝筹戴帽第二股”时，有业内人士提出：大
型国企或将走下“蓝筹”神坛。 ■记者 黄利飞
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